

# Le bulletin du désarmement

Un exposé des activités  
nationales et internationales  
en matière de désarmement  
et de contrôle des armements

Le Premier ministre à la réunion de l'OTAN sur le Sommet de Genève . . . . .	1
Les négociations américano-soviétiques sur le contrôle des armes nucléaires . . . . .	2
Percée du Canada aux Nations Unies relativement à la vérification . . . . .	4
Initiative canadienne sur la résolution de vérification . . . . .	5
40 <sup>e</sup> session de l'AGNU : répartition du vote . . . . .	6
Résolutions relatives au désarmement et au contrôle des armements . . . . .	7
Rôle du Canada dans les forums multilatéraux pour le désarmement . . . . .	9
« À la poursuite de la paix » thème du discours du Premier ministre . . . . .	10
Modernisation de l'ensemble sismologique de Yellowknife . . . . .	12
Deuxième contribution du Canada à la Commission Palme . . . . .	13
Allocution canadienne à la Conférence sur le désarmement . . . . .	13
La contribution canadienne au maintien de la paix . . . . .	16
Points de vue canadiens sur le désarmement et le développement . . . . .	18
Importante initiative prise par le Canada aux Nations Unies en cas d'allégations d'utilisation d'armes chimiques . . . . .	19
Le Canada et les États-Unis renouvellent l'accord NORAD . . . . .	20

## Le Premier ministre à la réunion de l'OTAN sur le Sommet de Genève

À la suite de la rencontre d'après-sommet réunissant les chefs d'État de l'OTAN à Bruxelles, le 21 novembre, le premier ministre Brian Mulroney a fait les déclarations suivantes aux représentants des médias.

« Le président (des États-Unis) a donné un compte rendu détaillé de ses rencontres à Genève et il est encourageant de voir le rapport personnel productif qu'il semble avoir établi avec le secrétaire général Gorbatchev et leur engagement de se rencontrer sur une base régulière à l'avenir. Le succès du sommet au plus haut niveau a été fondé, je pense, sur plusieurs éléments dont la puissance réelle est la volonté des États-Unis et son président ainsi que la cohésion et la détermination de notre Alliance, c'est-à-dire l'OTAN. Je pense que les nouveaux dirigeants soviétiques comprennent ces réalités et en tiennent compte. Par conséquent, un dialogue fructueux a été entamé à Genève. Il est évident que ce sommet a été bien préparé. Les membres de cette Alliance ont été consultés depuis des mois. Il y aura d'autres étapes qui suivront ce sommet, mais un important début a été amorcé à Genève. Donc le Canada est très satisfait à la fois à cause du rapport personnel fécond qui a été établi entre les deux leaders, mais aussi par leur détermination commune de se rencontrer sur une base régulière pour traiter des questions vitales de la limitation des armements dans notre ère nucléaire.

« Eh bien, je trouve que la situation s'est grandement améliorée. D'abord, il n'y a pas eu une seule réunion en six ans et voilà que nous participons à une réunion de deux jours et demi — rompant avec l'ordre du jour — une rencontre où s'établissent de façon spontanée et sans préparation, des rapports personnels qui semblent des plus cordiaux et productifs. C'est ce que je constate en



Le premier ministre Brian Mulroney (à droite) avec le président des États-Unis Ronald Reagan (à gauche) et Lord Carrington, secrétaire général de l'OTAN, lors de la réunion de Bruxelles. BPM

premier lieu. Je perçois un grand nombre d'engagements, qui ne sont pas souverains mais qui sont importants, sur le plan du contrôle et de la limitation des armements. Je vois des indications d'une poursuite de négociations bilatérales entre les pays. Et l'Union soviétique et les États-Unis . . . en quête d'un dialogue solide et continue. . . Je vois également M. Gorbatchev prenant l'initiative de se rendre à Washington l'an prochain afin de poursuivre les discussions et le président Reagan se rendant à Moscou en 1987 pour une visite prolongée. Tout cela signifie pour moi un changement de climat appréciable et c'est dans une atmosphère améliorée qu'on peut réaliser de réels progrès. Je ne suis pas dans un état d'euphorie et je ne pense pas que quiconque le soit. Mais je pense que si on regarde la situation avec réalisme, nous devrions être contents des progrès accomplis jusqu'à présent. »

Le Bulletin du désarmement, publié périodiquement par la Direction du contrôle des armements et du désarmement, du ministère des Affaires extérieures, a pour but d'informer le public canadien au sujet des questions touchant le contrôle des armements et le désarmement. Pour faire inscrire votre nom sur notre liste d'envoi ou pour obtenir des copies supplémentaires, veuillez adresser vos demandes comme suit : Rédacteur en chef, Bulletin du désarmement, Division du contrôle des armements et du désarmement, Ministère des Affaires extérieures, 125, promenade Sussex, Ottawa (Ontario) K1A 0G2. This publication is also available in English.